

[XII Curso de Enfermedades en Niños de Grupos Sociales de Riesgo, donde destacamos:](#)

Genética y predisposición al consumo de drogas

- ✓ **El Virus del Papiloma Humano: ¿la vacuna puede evitar que los niños se infecten?**
- ✓ **Prematuridad: una epidemia asociada a la reproducción asistida**
- ✓ **Responsabilidad penal del niño delincuente**

Fecha: 7 y 8 de mayo de 2008

Hora: de 8'30h a 19h ([clicar aquí para ver el programa](#))

Sede del Curso: Unidad Docente del IMAS (UDIMAS). C/ Doctor Aiguader, 80

Dirigido por: Sección de Neonatología del Servicio de Pediatría- Hospital del Mar (IMAS)

Barcelona, 6 de mayo del 2007.- La Unidad de Neonatología del Servicio de Pediatría del Hospital del Mar organiza, por duodécimo año consecutivo, el Curso de Niños de Grupos Sociales de Riesgo, que dirige el Dr. Antonio Mur. Este curso reúne a un grupo heterogéneo y multidisciplinar de profesionales con un único común denominador: los niños y aquellos riesgos que los hacen más vulnerables a problemas presentes y futuros, tanto sociales como médicos.

Drogas, Hepatitis y VIH: temas crónicos con algunas novedades

Cada año hay una reflexión obligada, por su importancia, gravedad y frecuencia, acerca de las enfermedades y problemas crónicos como el consumo de drogas, las hepatitis y la infección por el VIH. Desgraciadamente, estas afecciones no remiten y se han convertido en temas recurrentes año tras año. Es más, este curso da un enfoque diferente a unos problemas bien conocidos y hace un abordaje novedoso, por ejemplo, en el caso de las drogas: ¿tiene la genética algo que ver con la predisposición familiar al consumo de drogas? Cuál es la evolución que hacen los niños hijos de madres toxicómanas a lo largo de los años?, ¿Tienen los mismos problemas que cualquier otro niño?, ¿Delinquen más?, ¿Tienen más problemas de salud que los otros niños, más problemas orgánicos y de hiperactividad?, ¿Y problemas sociales? ¿Qué sucede con las otras drogas más utilizadas por ciertas comunidades como, por ejemplo, por el colectivo de inmigrantes? Todas estas preguntas tendrán respuesta desde la perspectiva y los datos de 20 años de seguimiento que aportarán los expertos. En el caso del VIH sucede algo similar. Podemos pensar que es un tema ampliamente debatido, a pesar de que la transmisión vertical del virus del VIH (transmisión a través del embarazo y el parto) ha disminuido enormemente en los últimos años. Por un lado hay niños infectados en el pasado que van creciendo con esta enfermedad crónica y otros crecen y pueden contraer la enfermedad por las vías conocidas -relaciones sexuales, adicción a drogas por vía intravenosa, etc.-. Pero, ¿por qué unos niños se infectan y los otros no a pesar de estar en contacto con el virus?, ¿Por qué hay un 10% de niños que tienen contacto con el virus y no se infectan y, en cambio, hay otros que, a pesar del tratamiento no mejorarán?, ¿De qué dependen estas diferencias? Parece que la genética tiene la llave. ¿Tiene que ver con alteraciones genéticas de la madre o del niño? ¿Por qué unos niños tienen una muy buena evolución y otros no?

Prematuridad: una epidemia asociada a la reproducción asistida

Tanto el recién nacido, en general, como el recién nacido prematuro en concreto, han tenido casi todos los años su propio espacio en este curso, a pesar de que cada año el prisma ha sido diferente. Las infecciones que padecen estos recién nacidos tan extremos siempre han preocupado a los neonatólogos y, en este curso, se revisarán algunas. Pero ¿y las secuelas de esta prematuridad?

Cada año que pasa aumentan las tasas de recién nacidos prematuros o con bajo peso al nacer. La respuesta, según los especialistas, está en la correlación entre el aumento de gestaciones múltiples y el aumento de gestaciones conseguidas gracias a la reproducción asistida.

Per a més informació: www.hospitaldelmar.cat

Servei de comunicació | Passeig Marítim 25-29 | 08003 Barcelona | Tel. 93 248 30 72 | Fax 93 248 32 54
Sra. Maribel Pérez, Directora de comunicació de l'IMAS (619 885 326), o bé Margarida Mas (626 523 034)

¿Tienen más afectación neurológica estos prematuros que otros niños? Les cuesta seguir en el colegio?, ¿Tienen un correcto desarrollo cognitivo? Existen otro tipo de problemas médicos, ¿Aumentan también su frecuencia? Es derto que estos niños tienen mucho más a menudo la presión alta y todo tipo de síndromes metabólicos? ¿Hay más diabéticos o más obesos entre los niños prematuros?

Los niños y la actualidad

Otros temas que se presentan son novedades en el programa de este curso y conectan, directamente, con la actualidad. Éste es el caso de la visión de los pediatras sobre la polémica vacuna contra el Papiloma Virus. Es la segunda existente contra una infección claramente relacionada con la aparición de un cáncer, comercializada hace poco y que posibilita la inmunización ante una de las enfermedades de transmisión sexual claramente relacionada con el cáncer de cuello de útero. La vacuna no inmuniza contra todos los serotipos del virus, pero sí contra el VPH 16 y el VPH 18 -responsables en el 70-75% de las infecciones-. El cáncer de cuello de útero es la segunda causa de cáncer de la mujer, con el agravante que afecta a mujeres muy jóvenes. Este cáncer está claramente relacionado con la infección previa por este virus (VPH) que se contrae únicamente por transmisión sexual. La infección por VPH puede causar molestias locales en forma de verrugas anogenitales denominadas "condilomas" que son altamente contagiosas. Pero estas verrugas sólo son la punta del iceberg, pues la infección por VPH queda latente y afecta a las células del cuello del útero y tarde o temprano puede producir un cáncer en esta zona. Hay otro problema grave asociado a esta infección, cuando las verrugas afectan a embarazadas y ocupan el canal del parto. En este caso y dependiendo de su localización, puede ser incluso una indicación de cesárea, pues, una papilomatosis en el recién nacido es una infección grave. Si las niñas de entre 9 y 14 años - antes de tener ningún tipo de contacto con ningún serotipo del VPH- se vacunan, se pueden disminuir enormemente las infecciones, las transmisiones a los recién nacidos y los cánceres de cuello de útero. Actualmente, la vacuna no es gratuita y está previsto que se incorpore en el calendario vacunal escolar el curso 2009-2010 para administrarla a niñas de 12 años.

Otros temas que se tratarán son aquéllos que tienen relevancia en nuestro entorno como las problemáticas del niño inmigrante y su integración, la responsabilidad penal de los niños que delinquen y las posibles rebajas de la edad penal que está valorando el sistema judicial, el impacto de la violencia de género en la salud de los niños, y los problemas de salud del niño debido a ser fumador pasivo. Estos fumadores pasivos tienen mayor probabilidad de padecer enfermedades asociadas directamente al tabaco que otra población que no fuma de forma pasiva. La carencia de médicos también ocupa un espacio del debate del curso. ¿Qué especialistas faltan?, ¿Pediatras?, ¿Qué tipo de médicos pide nuestra sociedad? La solución pasa forzosamente por la apertura de nuevas facultades de medicina? En todos estos temas, el Hospital del Mar aporta su visión desde una experiencia de muchos años de ser un referente.

Como cada año un foro abierto y multidisciplinar compuesto por pediatras, enfermeras, profesionales que trabajan en el mundo de la inmigración, de la justicia, de la psiquiatría, etc., en definitiva, todos los profesionales que están implicados con todo aquello que puede afectar directamente a la salud de los niños, presentan a debate los problemas con los que se encuentran cada día, con frecuencia, careciendo de formación específica. Es por ello que tiene importancia decisiva el poder buscar y compartir experiencias comunes a las que se enfrentan en su quehacer diario. Desde que hace doce ediciones, los profesionales del Hospital del Mar organizan estas jornadas, siempre han ido por delante en la resolución de estos conflictos, incluso para detectar y prevenir problemas. En este sentido, siempre han sido pioneros al aplicar las soluciones.

Per a més informació: www.hospitaldelmar.cat

Servei de comunicació | Passeig Marítim 25-29 | 08003 Barcelona | Tel. 93 248 30 72 | Fax 93 248 32 54
Sra. Maribel Pérez, Directora de comunicació de l'IMAS (619 885 326), o bé Margarida Mas (626 523 034)